

# UNA BIOGRAFÍA COLECTIVA. REPRESENTACIÓN POLÍTICA Y CONSTRUCCIÓN AUTONÓMICA EN CASTILLA-LA MANCHA, 1977-1982

## A COLLECTIVE BIOGRAPHY. POLITICAL REPRESENTATION AND THE CONSTRUCTION OF AN AUTONOMOUS GOVERNMENT IN CASTILLA-LA MANCHA, 1977-1982

Óscar José Martín García

Aarhus Institute of Advanced Studies

**Recensión de / Review of:** José Antonio Castellanos López, *Quién fue quién en la transición en Castilla-La Mancha (1977-1982)*, Universidad de Castilla-La Mancha-Cortes de Castilla-La Mancha, Toledo, 2014, 845 pp.

**Palabras clave:** Representantes Políticos, Biografía, Transición Democrática, Castilla-La Mancha.

**Key Words:** Political Representatives, Biography, Democratic Transition, Castilla-La Mancha

Este trabajo es un estudio de los representantes parlamentarios que cumplieron una función primordial en la construcción de la comunidad autónoma de Castilla-La Mancha durante la transición a la democracia. Se trata de una aportación novedosa desde el marco de la historia política al conocimiento de la conformación del auto-gobierno castellano-mancheño. Para ello utiliza la biografía y la prosopografía como herramientas de indagación sobre los protagonistas de un proceso y de un periodo histórico fundamental en el desarrollo de las actuales instituciones regionales y nacionales. En este sentido, la presente obra se enmarca en los estudios biográficos sobre el personal político y parlamentario que se vienen dando en los últimos años en España y en otros países europeos

La estructura del libro está organizada en torno a tres bloques. En el primero se detallan las bases teóricas y metodológicas sobre las que se apoya el estudio. Sus fundamentos se inspiran en el modelo de biografía utilizado en la confección del *Diccionario Biográfico de los Parlamentarios Españoles*, un referente en la tradición europea en este género historiográfico. De acuerdo con dicho arquetipo, el trabajo de José Antonio Castellanos se asienta sobre la realización de 185 biografías completas, que cubren toda la trayectoria vital de sus personajes. Así, al abordar múltiples esferas - como la vida familiar, las relaciones sociales, la formación, la actividad profesional o las influencias

ideológicas- el autor consigue elaborar un análisis multidimensional de los parlamentarios y diputados seleccionados. El modelo de biografía aquí aplicado no sólo se interesa por la actividad parlamentaria, sino también por otras dimensiones sociales, familiares y profesionales, que ayudan a entender la acción de los representantes políticos en toda su complejidad. En fin, al prestar atención a todo el recorrido vital de los biografiados, el autor logra insertar a los "padres" de la comunidad autónoma de Castilla-La Mancha en su tiempo histórico, su espacio social y su universo cultural.

El segundo bloque constituye la parte central del libro. Casi 700 páginas bien documentadas recogen el análisis biográfico de 90 parlamentarios nacionales y de 95 diputados provinciales. El resultado es una descripción de la clase política que cumplió una función clave en la consecución de la autonomía política para esta región. A lo largo de esta sección José Antonio Castellanos ofrece un abigarrado retrato vital de los representantes políticos encargados de impulsar el proceso de construcción autonómica entre 1977 y 1982. En este sentido, el libro viene a ser el fructífero punto de unión de dos líneas de investigación que el autor había desarrollado previamente en diversos trabajos: la creación de la autonomía castellano-manchega y el estudio comparativo entre el personal político legislativo del franquismo y el de la democracia.

En el tercer bloque se presentan las conclusiones del trabajo. El análisis sistemático del material biográfico permite al autor dibujar el perfil sociológico de un estamento político principalmente integrado por hombres, en torno a los 40 años de edad, con formación universitaria (únicamente el 5.6% cursó sólo estudios primarios) y que en buena medida habían desarrollado su carrera profesional en la Administración Pública. Una de las principales conclusiones de este trabajo apunta al ascenso de una nueva clase política, pues sólo 32 de los biografiados habían desempeñado algún tipo de responsabilidad política o institucional bajo el régimen franquista. Éstos fueron los casos, por ejemplo, de Licinio de la Fuente, Rafael Mombiedro de la Torre, Carlos Calatayud Maldonado o Pablo Paños Martí.

Por el contrario, la mayoría de los representantes que aparecen en esta obra comenzaron sus carreras políticas durante la Transición. Aquí se aporta un pormenorizado análisis sobre el género, la edad, la formación, las ideas, las ocupaciones y la procedencia geográfica de un emergente personal político que, con el paso de los años, acabaría por convertirse en parte de la elite política hegemónica a nivel local y regional, como revela la larga duración de sus carreras públicas y la acumulación de un buen número de cargos importantes en las ejecutivas locales, provinciales y regionales de sus partidos. Incluso 38 biografiados llegaron a ocupar cargos de relevancia dentro de la estructura del Estado. Entre éstos se encontraron tres ministros, un Fiscal General, cuatro secretarios de Estado, dos gobernadores civiles y un presidente de las Cortes.

Según Castellanos, en una proporción nada desdeñable esta nueva clase gobernante tuvo conexiones familiares previas con la política, como se demuestra en los casos de José Bono, Rafael Arias-Salgado, Javier Paulino Pérez, el mencionado Licinio de la Fuente o Fernando Chueca Goitia. También se trató de una elite política mayoritariamente extraída de las filas de la UCD. El 60% de los personajes que estudia el libro procedieron del partido liderado por Adolfo Suárez, mientras que un 30% lo hicieron del PSOE, un 7,02% de AP y un 2,70% del PCE.

El autor llega a estas conclusiones apoyado en un amplio abanico de fuentes bibliográficas, archivísticas, hemerográficas, orales e iconográficas. Es reseñable la realización de más de 150 entrevistas, cuestionarios y formularios a los personajes que componen la columna vertebral del libro. El autor también ha echado mano de memorias, biografías y autobiografías, además de consultar varios archivos de asambleas parlamentarias y ayuntamientos. A este respecto merece la pena resaltar el trabajo realizado con dos fuentes habitualmente desatendidas por los historiadores, como son el *Boletín Oficial del Estado* y el *Diario oficial de CLM*. Finalmente, el libro se acompaña por más de una treintena de tablas que, además de ilustrar la explicación, reflejan el abundante material empírico utilizado en su elaboración.

En definitiva, este libro constituye una interesante biografía colectiva de los actores políticos que condujeron la construcción autonómica en Castilla-La Mancha. El trabajo de José Antonio Castellanos nos presenta la biografía de un influyente grupo social, a través del cual podemos conocer con más detalle el importante proceso de cambio político y social que se vivió en dicha región durante la parte final de los años setenta y principios de los ochenta. Sin duda se trata de una valiosa contribución al campo de los estudios locales sobre la transición democrática.

Enviado el (Submission Date): 19/01/2016

Aceptado el (Acceptance Date): 12/03/2016